



## CIUDAD PERDIDA

# En el Congreso, morenos de piel amarilla

MIGUEL ÁNGEL VELÁZQUEZ *33-CP*

**MÁS QUE UNA** reunión para acordar asuntos del orden legislativo, o para tratar de hallar soluciones a los problemas que enfrenta el Congreso de la ciudad, se trató de una junta con carácter intimidatorio; una amenaza, dirían algunos.

**SE TRATÓ DE** un encuentro o de un encontronazo, como usted lo quiera ver, entre la diputada Valentina Batres y la jefa de Gobierno, Claudia Sheinbaum, donde la primera advirtió en tono de sentencia que el grupo de Morena en el Congreso que ella lidera aceptaría la decisión que la **jefa de Gobierno** tomara respecto de quién debería coordinar a los morenos en la Cámara local.

**Y SÍ, SE** comprometió a atender a quien se le recomendará, siempre que ese alguien no fuera el diputado José Luis Rodríguez. Sin hacerlo explícito puso sobre la mesa la suerte de las iniciativas de ley que pudiera enviar al Congreso la gobernante local, apoyada en una tribu minoritaria que busca negociar sus intereses contra el buen destino del gobierno de la ciudad.

**AYER, PASADO EL** mediodía, el diputado José Luis Rodríguez fue llamado al Antiguo Palacio del Ayuntamiento para charlar con Claudia Sheinbaum. No trascendió la plática entre los personajes, pero quienes merodeaban por aquel centro de poder aseguran que el congresista salió de las oficinas del primer piso con un inocultable gesto de satisfacción.

**ASÍ LAS COSAS**, es muy probable que esta misma semana la coordinación de Morena en el Congreso quede, después de un mes de mantenerse acéfala, formalmente presidida, y aunque lo que se habló en el despacho de la jefa de Gobierno no se sabe con exactitud, lo que se dice en los corrillos del Congreso es que el gobierno no meterá las manos y que será el peso del trabajo de cualquiera de los dos aspirantes el que defina el liderazgo.

**LA QUE PARECE** una salomónica decisión de la jefa de Gobierno parecería ser el peso que defina la situación, porque de todos es sabido que Rodríguez mantiene la mayoría de la fracción y eso, junto con la voluntad aún no expresada de algunos diputados que votarán a favor o bien se abstendrán, dará el triunfo al diputado electo por un distrito de la alcaldía de Cuauhtémoc.

**EL DESENLACE DE** este show, montado por quienes siguen trabajando con mentalidad amarilla, será dentro de muy poco; ojalá nadie salga con heridas profundas, de esas que tardan una legislatura en sanar. Ojalá.

### De pasadita

**VAYA DOLOR EL** que ha causado la puesta en marcha del nuevo instituto para la salud. Las críticas a las deficiencias del nuevo organismo, que se exhiben casi por todos lados, no quieren reconocer ni el robo de recursos durante la vida del Seguro Popular ni su ineficiencia, ¿o será por el buen trabajo de los servicios públicos de salud que los hospitales de la iniciativa privada crecieron y crecieron durante los pasados 18 años del periodo neoliberal con éxito desorbitante? ¿Será por eso?

**¿HABRÁ QUIEN NIEGUE** que las medicinas escaseaban desde hace años? ¿Existe alguien que nos pueda decir que nunca se enteró de que un enfermo murió acostado en una camilla aguardando por un médico que se compadeciera de su situación? ¿O que pasó horas en el suelo de un hospital en espera de ser atendido? ¿Será pura ficción eso de que la siguiente consulta se otorgaba meses después de la primera? ¿Será que nadie se acuerda de lo que se les cobraba por ser atendidos en hospitales como Cardiología o Nutrición? El desastre es un factor que niegan quienes han perdido el negocio. Basta.

*ciudadperdida\_2000@yahoo.com.mx*  
*ciudadangel@hotmail.com*



### Capital político

Adrián Rueda  
jadrian02@yahoo.es

## Se descarrila la Tercera Vía

• El pleito entre los *morenos* por la coordinación del grupo ya va para un mes y no se ve cómo se resuelva.

El grupo de *morenos* que se asumen como la Tercera Vía, para hacerse de la coordinación de su fracción en Donceles, se descarriló luego de que varios de sus compañeros que aparecieron en una lista de apoyo a Valentina Batres y Rigoberto Salgado, se bajaron.

Legisladores como Alberto Urincho, Lilia Rossbach y hasta el propio Ricardo Ruiz — último líder del grupo— desmintieron el presunto apoyo a la pareja y dijeron que nadie les consultó si podían utilizar sus nombres.

La carta, promovida por Guadalupe Chavira y la propia Batres, aseguraba que la mayoría de *morenos* no apoyarían a José Luis Rodríguez —su opositor— para ser el pastor de la granja en Donceles, y que para ello contaban con 17 firmas de apoyo.

De esos 17, que son la mitad de los integrantes de la fracción, de inmediato se bajaron tres, por lo que —como los perritos— ya sólo tienen 14 y contando los que se bajarán.

Si su apuesta es que los diputados del PES y del PT, que son aliados a Morena, los apoyen en la interna, el perredista Jorge Gaviño les puso un freno, al recordarles que —por ley— ya no se pueden formar nuevas fracciones, lo que impide que alguien fuera de Morena vote.

El perredista recordó a Fernando Aboitiz —del PES— y a Lilia Sarmiento, Leonor Gómez y a Jesús Martín del Campo, que ellos integran otros grupos parlamentarios que reciben millonarias prerrogativas precisamente porque son independientes a Morena.

Y es que para que pudieran cobrar y tener representación en la Junta de Coordinación Política de Donceles, el Congreso local tuvo que hacerse de la vista gorda y verse laxos, con los que los aliados pejistás pudieron

llenar sus alforjas de dinero público.

El pleito interno entre los *morenos* por la coordinación del grupo ya va para un mes y no se ve cómo se resuelva, pues está claro que quien gane tendrá una oposición interna fuerte, que seguramente afectará no sólo al Congreso, sino también a la propia Claudia Sheinbaum.

Los diputados andan preocupados no sólo por saber quién será el nuevo pastor *moreno*, sino también quién se va a hacer cargo de Servicios Parlamentarios, área que se supone dejaría libre Carina Piceno el 15 de diciembre; pero que le pidieron quedarse hasta mañana viernes.

Sea Tercera Vía o quien llegue a la coordinación, lo único que confirman los diputados de Morena es que siguen siendo los mismos pillos de cuando eran perredistas, y que sólo les mueve el dinero y el poder, y no el pueblo al que dicen representar.

Habían jurado que esta semana habría humo blanco y que, incluso, hoy se realizaría un periodo extraordinario, pero como andan a la greña la plenaria se tuvo que posponer hasta el 1º de febrero, pues si se hubiera realizado hoy, seguro ni el quórum completan.

Sea Tercera Vía o quien llegue a la coordinación, lo único que confirman los diputados de Morena es que siguen siendo los mismos pillos de cuando eran perredistas.



Consulta Valentina, la titiritera.



### CENTAVITOS

Muy mal cayó en la FETSE y en el gobierno capitalino el desacato que los sindicalistas rebeldes iniciaron ayer al tomar momentáneamente las instalaciones del Sindicato Único de Trabajadores del Gobierno, a pesar de la advertencia de que lo que ellos llamaron elección interna fue ilegal. Dicen que ahora sí se metieron a la calle de los *canijazos* y que en adelante aplicarán la de *chipote con sangre*.



## Cuenta corriente

Alicia Salgado  
alicia@asalgado.info

591210

## Reunión clave para Constellation en México

• Mañana se reúnen con autoridades para analizar la viabilidad de su proyecto de inversión en Mexicali.



### DE FONDOS A FONDO

#Filantropía... Resulta preocupante que la política de igualdad de género se utilice por los grupos privados y sus brazos filantrópicos, para capturar posiciones relevantes, lo mismo regulatorias que de asignación de fondos de filantropía.

Me llamó la atención que en el proceso para elegir al o la sucesor (a) de **Carlos Madrid Varela** como presidente de la Junta de Asistencia Privada para el Distrito Federal se haya "inflado" con "muchas propuestas de mujeres".

Se incrumbieron 13 mujeres y seis hombres, lo que de suyo muestra el interés femenino, pero eso de que "tiren línea" de que el puesto es para mujeres, creo que debió ponerse en la convocatoria como ocurre para el Ifetel o la Cofece, y no generar expectativas de que la selección será por talento y mejor candidato (a).

Esto es una alerta para la secretaria de Gobierno de la CDMX, **Rosa Icela Rodríguez**, y la propia jefa de Gobierno, **Claudia Sheinbaum**, porque no está claro cuántas instituciones de asistencia privada están registradas (se dice que 300 y otras veces que 500), quiénes reciben fondos, qué tipo de causas amparan, quiénes son las donatarias, cuándo hacen la labor altruista y sobre todo, ¡quiénes son los beneficiarios!

Hoy jueves, los 13 consejeros que forman la junta van a integrar dos ternas para reducir de nueve —tres hombres y seis mujeres— a seis el número de aspirantes, y aunque se pidió que la elección fuera a mano alzada para conocer quién votaba por quién, la administración decidió que fuera voto secreto y directo.

De esas dos ternas, la jefa elegirá al presidente. Si no le gusta la primera terna lo hará de la segunda. Si se queda en la primera ronda, la segunda se descarta.

¿Quiénes se dice que estarán en esa selección?: **Jorge Contreras Santiago**, de Coparmex; **Angelica Haro** ha sido consejera de la Junta y trabaja en La Casita de San Angel; **Mónica Pineda Antunez** viene de Fundación Dondé; **Pilar Aguilar Pariente**, de Endeavor; **Yona Frymerman** (esposa de **Salomón Chertorivski**); **Raúl Noriega Hernández**, quien ha sido contralor interno en esta administración (tuvo que renunciar para competir en agosto pasado); **Rocío Culebro Bahena**, es experta en Derechos Humanos y, finalmente, **Jorge Contreras Santiago**, tiene mucha experiencia en asistencia privada y secretario de Administración y Finanzas de Funsalud. Especule, ¿quién será el elegido?



OPINIÓN

RED COMPARTIDA

LILY TÉLLEZ VENCE A MORENA

**L**a fuerza de los tribunales pudo más que la Comisión Nacional Honestidad y Justicia (CNHJ) de MORENA y resolvió en el expediente SUP-JDC-1877/2019 que la Senadora María Lilly del Carmen Téllez García se queda como parte del grupo parlamentario además determinó que esa comisión carece de competencia en asuntos que involucren actos de derecho parlamentario. Es decir, la amonestación que le impusieron al Senador Ricardo Monreal por no mover a la legisladora fue anulada porque la votación de reelección o elección de quienes conformarían la Mesa Directiva del Senado era un asunto exclusivamente de la organización y funcionamiento del Senado de la República.

**E**l Consejo Técnico del IMSS tomó protesta a los 35 nuevos Titulares de los Órganos de Operación Administrativa Desconcentrada, que entrarán en funciones el 15 de febrero. El director del IMSS, Zoé Robledo, señaló que se dejó atrás la discrecionalidad "Cortarle el dedo al director fue la única amputación que hemos propiciado de manera directa

para que esto ya se instaure como un procedimiento en donde sean estos valores, el mérito, la capacidad, la lealtad al Instituto, los que prevalezcan", afirmó. Los 35 electos son 17 mujeres y 18 hombres, de los cuales 12 son médicas, 17 médicos, cinco enfermeras y un enfermero, todos con amplia experiencia dentro del IMSS, y en cuyas trayectorias hay siglos de experiencia acumulada.

**E**l PAN en el Congreso de la CDMX se pronunció contra la cancelación del programa "Mochila Segura", y planteó al gobierno de Claudia Sheinbaum reactivar la medida para garantizar la seguridad integral de la comunidad estudiantil. El diputado Héctor Barrera, consideró que hay condiciones para retomar la estrategia de 'Mochila Segura' en Capital del país, sin embargo, lamentó que Morena no haya considerado urgente discutir el tema durante la sesión de la Comisión Permanente de este miércoles.

**D**onde ya hay un pleito directo es entre Grupo México y Napoleón Gómez Urrutia, que quiere mantener controlado al sector minero. Ayer la Segunda Sala de la SCJN analizó tres solicitudes de amparo promovidas por pobladores del Río Sonora, en contra de diversas resoluciones relativas a la remediación del accidente registrado en agosto de 2014. Los demandantes son asesorados por la organización PODER, cuya sede está Estados Unidos y son muy amigos del senador Gómez Urrutia.



LAS CARTAS DE ALAZRAKI



7

Carlos Alazraki

Carta dirigida al Insabi (que no sabi)

Estimado Insabi: No sabes de verdad lo apenado que estoy contigo. Naciste enfermito del cerebro. Naciste ochomesino.

Naciste con un soplo en el corazón. Y para el colmo: Naciste ¡con unos papás asesinos!

Así es, mi querido Insabi. Al momento en que naciste, tus papás mataron a tu medio hermanito mayor, el Seguro Popular.

¿Qué tragedia, verdad? Haber nacido muy enfermito y con un medio hermanito muy sano asesinado por tus papás.

Y como eres aún muy pequeño, deja y te platico por qué lo asesinaron: por un capricho más de tu querido papá.

Así es, mi querido Insabito. Otro capricho más. No sé si lo sepas, pero tu papá tiene una manía...

DESTRUIR LO CONSTRUIDO.

Así de fácil. Y es esta la razón por la que se echó a tu hermano. Tu hermano fue educado y cuidado por el Dr. Julio Frenk.

Un doctor que antes de cubrir el Seguro Popular con clínicas toda la República, primero realizó unas pruebas de factibilidad en cinco estados del país. Esto le llevó 2 años.

Un doctor que platicó y negoció con todos sus tíos y tías de cualquier religión.

Por si no entendiste este renglón, (me refiero a los diputados y senadores de todos los partidos).

Y después de 7 meses de comprar instrumentos médicos, preparar a los doctores y enfermeras etc. etc. arrancó el proyecto.

O sea, el embarazo de su mamá a diferencia del tuyo, duró 3 años.

Y obviamente, con estos cuidados, tu medio hermano nació perfectamente bien. ¿Ves la diferencia?

El papá de tu medio hermano fue un hombre sereno. Sus tíos y tías también. Y por supuesto, su nana, el Dr. Julio Frenk una persona intachable.

Un hombre absolutamente recto, con especialidades en medicina, actual rector de la Universidad de Miami etc. etc. etc.

¡¡UN HOMBRE ABSOLUTAMENTE PREPARADO!!

¿Verdad, Insabito, que entiendes la diferencia?

Tu papá es un hombre muy resentido que en ningún momento iba a aceptar que el pasado tuvo cosas excelentes. Y por si no lo sabías, su canción favorita es: "Ya lo pasado, pasado, no me interesa".

Y mientras tu papá canta feliz esa parte, tus tíos y tías Monreal, Yeidckol, Padierna, Sheinbaum, Delgado, Noroña y Olga le hacen un pequeño coro que dice... "Soy Feliz" ....

Finalmente mi querido Insabito: ¿Qué podemos predecir que va a pasar contigo este 2020?

En primer lugar, vas a tener una nana que en lugar de ser doctor es un administrador en arqueología, experto en piedras (pero no del riñón).

En segundo lugar, tus tíos y tías seguirán gritando y DECIDIENDO SIN CONSULTAR.

Y en tercer lugar, lo peor de lo peor. Desgraciadamente, vas a ver en este año, a muchos niños y adultos muy humildes morir. ¡Qué tristeza!

P.D. Sra Sheinbaum. Semana 36 del asesinato a mi colaboradora Ely Gutiérrez. 36 semanas sin resolverse este asesinato. 55 semanas desde que usted tomó protesta como regente de la ciudad.

55 semanas con el despreciable récord nacional de asesinatos, robos y secuestros en esta ciudad.

Y luego se pregunta por qué la mayoría de los chilangos gritamos: MANCERA... ¿DONDE ESTÁS? ●

eluniversal@alazraki.com.mx

Querido Insabi, cuando naciste, tus papás mataron a tu medio hermanito mayor, el Seguro Popular



## Pepe Capitalino

### Autosabotaje legislativo

**T**remendo resbalón del diputado de Morena, Ricardo Fuentes, quien ayer en la permanente inscribió una iniciativa con la que pretendía reformar el Reglamento de Tránsito de la Ciudad. Lo que seguramente no le dijeron sus asesores y compañeros es que esa atribución, la de cambiar la norma, no la tienen los diputados, sino el Jefe de Gobierno. La propuesta preveía que se cancelara la licencia a los conductores ebrios que ocasionen accidentes que provoquen lesiones graves a otras personas. Nos cuentan que al darse cuenta del error, el mismo diputado pidió que se cancelara la presentación de su iniciativa, pues alguien le hizo saber que, como diputado, no tiene facultades para modificar el reglamento. Habría que recomendarle al morenista leer el Artículo 198 de la Ley de Movilidad, que establece que sólo el Jefe de Gobierno puede hacer dichas modificaciones al Reglamento de Tránsito. Así las cosas en el Congreso.

### Usan a Lourdes Paz para timar a gente

**V**aya sorpresa la que se llevó la diputada local de Morena, Lourdes Paz, al enterarse que en redes sociales están utilizando su imagen para promover supuestos créditos. Nos dicen que el timo en verdad asustó a la legisladora, quien de inmediato denunció estos hechos ante la Fisca-

lía General de Justicia de la Ciudad de México, sobre todo porque empezó a recibir mensajes de personas de otros estados, como Durango, que le preguntaban si era verídica la página en la que se ofrecían créditos a su nombre. Además, en su Módulo de Atención comenzaron a llegar decenas de vecinos a preguntar sobre estos créditos, por lo que sospecha que también se está timando a la gente en la Ciudad de México.

### Diputado Vargas, víctima de la delincuencia

**E**l que vivió en carne propia los problemas de inseguridad que viven todos los días los capitalinos fue el diputado Emmanuel Vargas Bernal. Sí, el morenista fue asaltado al retirar dinero de una sucursal de BBVA Bancomer, ubicada en el centro comercial, Town Center El Rosario, en Azcapotzalco. Tras el atraco, el legislador narró en redes sociales que dos personas, a bordo de una motocicleta, lo interceptaron y le pidieron exactamente la cantidad que había retirado. Un caso más de sospechosismo contra las cajeras o cajeros de las sucursales bancarias. Este caso es similar al que ocurrió en Veracruz, donde un cuentahabiente denunció la presunta complicidad de una cajera de Santander con el asaltante que lo despojó de 76 mil pesos tras salir de la sucursal. No hay seriedad. Ahora tendremos que esperar a saber si el Presidente de la Comisión Atención a Víctimas del Congreso de la Ciudad de México se incluye al padrón que tiene en su escritorio para dar seguimiento él mismo a su caso.

PepeCapitalino@gmail.com  
@PepeCapitalino



Aunque inviertan el gobierno y las grandes empresas, no tendremos crecimiento sostenido: la clave está en dar confianza a las PYMES.

MANUEL J. JÁUREGUI

# La gran duda

Vaya duda que han sembrado los analistas internacionales al otear el panorama de la inversión en México: ¿hará lo suficiente el Gobierno para reactivar la inversión privada y con ella el crecimiento del PIB por encima del 1 por ciento en el 2020?

Hijo de la playa, qué buena pregunta. Una a la que sólo un hombre en el País tiene la respuesta: quien encabezó la comilonga con Gobernadores y Secretarios en Palacio Nacional el martes: o sea, el señor Presidente. Al parecer dueño del bate, la pelota, el guante y hasta las cachuchas en el estadio político mexicano.

Él mismo lo dijo: "Santiago Nieto (titular de la UIF) no hace nada sin consultar al Presidente". O sea, hasta la investigación financiera es dictada desde Palacio Nacional, siendo necesario confiar (haciendo un acto de fe -a'i te encargo, Torquemada-) en que estos lineamientos que se le dan a quien encabeza la Unidad de Inteligencia Financiera sigue confines legales y no intereses políticos. Mucho que pedir a cualquiera.

Pero volvamos al tema del crecimiento y, hasta eso, vale la pena cuestionar si la falta de inversión -sobre todo de las PYMES que son las que aportan la mayor parte del PIB- se verá estimulada, o desestimulada, por la falta de certeza jurídica, aunada ésta a la inseguridad, a las cambiantes reglas de inversión y a un insaciable apetito del fisco que ahora cuenta con una ley (la de extinción de dominio) en la que inconstitucionalmente se considera la mera acusación como comprobación de culpabilidad, siendo necesario que el acusado demuestre su inocencia y no que el sistema judicial demuestre con pruebas su culpabilidad.

En todo el mundo civilizado un acusado es inocente hasta que se le demuestre ser culpable, menos en México, aquí se es culpable -recibiendo ese trato, expropiación de bienes, congelación de cuentas, cárcel, etcétera- hasta que pueda demostrar ser inocente.

Palpamos incertidumbre, palpamos temor, desconfianza incluso, en quienes integran las PYMES (pequeñas

y medianas empresas), que son las que generan la mayor cantidad de empleos y poseen una mayor participación en el PIB que las grandotas.

Los grandes empresarios han manifestado su deseo de invertir, sólo que ellos -y el Gobierno federal mismo- no suman lo que aportarían las PYMES a la economía. De ahí que se hagan los expertos la pregunta de los 64 mil: ¿será suficiente que el Gobierno reactive su gasto y que una docena de empresas grandotas inviertan en su ramo para sacar a la economía mexicana del mediocre crecimiento en el que estamos estancados? Quizás haya tantas respuestas como economistas consultados: el sentimiento, o consenso, siendo de que algo ayudará -mínimo para que se crezca algo, poco más que en el 2019-, pero no lo que el País requiere, que sería algo así como un crecimiento SOSTENIDO del PIB de un mínimo del 2 por ciento anual por cada uno de los cinco años que le quedan al sexenio. Esto es, generando un mínimo de un millón de empleos

36



anuales, de lo cual nos encontramos actualmente muy lejos.

Lo desconcertante –nos parece– es que no parece haber en el Gobierno, ni en quien lo encabeza, la menor inquietud, preocupación o deseo manifiesto, palpable, de arrancar un programa de estímulos y medidas correctivas orientadas hacia el fomento al crecimiento económico, que necesariamente debe arrancar con mayores niveles de inversión.

Tomen ustedes, amables lectores, por ejemplo el tema de la industria de la construcción: ésta es por sí misma el mayor creador de EMPLEOS en México. Y, sin embargo, nada se hace para estimularla, para reactivarla, fuera de que la señora Sheinbaum les haya quitado los candados a los proyectos de construcción en la Ciudad de México “un día tarde y un peso corto”. Esto es, cuando ya han muerto, se ha desplomado la demanda y está imposible financiarlos.

Dios quiera y estemos equivocados, pero la sensación que se transmite es que “les vale” que estemos estancados.

NOTA Y ERROR: De lo que no hay duda es de que este su servidor se acusa de haber cometido un ERROR (u horror, más bien) cuando identificamos a El Tajín como un asentamiento maya. Muchos de ustedes lectores fueron tan amables de corregirnos inmediatamente pues es realmente olmeca/totonaca. Disculpen nuestro lapsus producto de una flatulencia cerebral. No hay excusa.



## La megalópolis y los residuos

HÁBITAT

ALEJANDRO  
RAMOS M.

alejandroramos@24-horas.mx



**L**a guerra contra el plástico que las autoridades capitalinas han emprendido este año, debería también llevar a un replanteamiento estratégico para diseñar un programa de disposición final de residuos a nivel de megalópolis.

Hasta ahora sólo en materia atmosférica y de protección al ambiente existe la Comisión Ambiental de la Megalópolis (CAME), la cual integra a las 16 alcaldías de la Ciudad de México y un total de 224 municipios entre los estados de Hidalgo, Morelos, Puebla, Tlaxcala y Estado de México.

Sin embargo, en la gestión de residuos sólidos los planes del Gobierno capitalino son deficientes y desarticulados. Cada vez los proyectos para reducir los desechos giran en el vaivén político sin concretar medidas eficientes para evitar que la basura se siga enterrando en rellenos sanitarios -a punto de la saturación-.

De acuerdo con expertos, de las 13 mil toneladas de residuos sólidos que en promedio diario genera la CDMX, aproximadamente el 95% de éstos son enviados a cuatro rellenos sanitarios del Estado de México y uno en Morelos. Y el costo de traslado y del uso de estos depósitos es muy alto. El año pasado el costo para la Ciudad de México fue de 2 mil 800 millones de pesos.

En nuestra columna anterior (Divorcio por el plástico) señalamos que el 31 de diciembre de 2011 se cerró definitivamente la operación del último relleno sanitario de la CDMX: Bordo Poniente, ya nueve años de distancia no se tienen programas efectivos para reducción de los residuos sólidos urbanos, y es por eso

que la mayor parte de los desechos que genera esta metrópoli terminan enterrados, pero en suelo de los estados vecinos.

Cada Gobierno dibuja planes para un aprovechamiento mayor de la basura, pero por diversos factores no se concretan. Por ejemplo, en la Administración de Marcelo Ebrard (2006-2012) se proyectó la creación de cuatro Centros Integrales de Reciclado y Energía (CIRE) y no sé concretó ninguno. En el Gobierno de Miguel Ángel Mancera (2012-2018) se planeó una planta de termovalorización para incinerar desechos y generar energía eléctrica, pero las actuales autoridades capitalinas lo rechazaron. Y ahora, en la Administración de Claudia Sheinbaum se lanzó el plan "Basura Cero", para disminuir sistemáticamente la cantidad de residuos que se envían a los rellenos sanitarios, pero aún no hay resultados y los procesos no están claros.

Apenas este 7 de enero pasado se publicó en la Gaceta Oficial de la CDMX la convocatoria para que la Iniciativa Privada participe en el aprovechamiento de manera sustentable de los residuos sólidos urbanos y de los residuos de la construcción.

Recordemos que en julio de 2017 entró en vigor la Norma 24 que establece las medidas para la correcta separación de desechos urbanos, pero se cumple de manera desordenada, pues gran parte de la población no separa su basura, y los camiones la revuelven al trasladarla a su disposición final, lo cual impacta para reciclarla. De los 2 mil 652 camiones recolectores que tiene la CDMX, sólo 636 unidades cuentan con dos compartimentos para residuos orgánicos e inorgánicos.

La visión en esta materia sigue siendo corta; las autoridades optaron por combatir con toda fuerza legal a las bolsas de plástico en la ciudad, y han omitido impulsar un plan de manejo de residuos con dimensión de megalópolis.

Los rellenos sanitarios se agotan y aún seguimos con ideas a nivel de "parcelas". Lo que pase con los estados vecinos parece no importar, al menos eso se percibe.

Las opiniones expresadas por los columnistas son independientes y no reflejan necesariamente el punto de vista de 24 HORAS.



LEE MÁS COLUMNAS



Gabriela Salido

# La aportación de la ciudad al Insabi

17

**Apenas esta** semana, y de manera tardía, surgió la respuesta de la 4T a la defensa del Sistema de Salud Pública, reflejo del desencanto y el sinnúmero de quejas de usuarios por la pérdida de expedientes, falta de médicos, cobros injustificados y la ya característica nula comunicación del estado a los beneficiarios del extinto Seguro Popular.

**J**uan Antonio Ferrer, responsable y titular del nuevo Instituto de Salud para el Bienestar (INSABI), defendió su encargo en todos los medios de comunicación posibles, explicando qué se ha hecho, pero sin mayor justificación que la retórica conocida, desgastada y ya hasta odiosa respecto al combate a la corrupción y la maravilla de las compras consolidadas que han llevado al desabasto en muchos centros de salud en toda la República.

La jefa de Gobierno de la Ciudad de México, anunció por otra parte la Universidad de la Salud como primera en su tipo en esta capital, y detalló que se instalará en la Cuarta Sección del Bosque de Chapultepec, en lo que era la Escuela de Ingenieros. Esta universidad arrancará oficialmente en junio de este 2020; sin embargo, en febrero se abrirá la convocatoria para quienes deseen incorporarse como alumnos y también para los profes-

sores, los cuales tendrán un curso inicial. El presidente, como era de esperarse, volvió a su típico mensaje, diciendo que terminará con la mafia en el sector salud al tiempo que reconoció parcialmente problemas de desabasto de medicinas.

Me voy a referir de manera particular a la Universidad de la Salud, y diré que no es "única" por que ya la Ciudad de México cuenta con su propia Universidad, proyecto educativo que inició en la administración de quien era Jefe de Gobierno, Andrés Manuel López Obrador, y a la fecha después de 18 años del inicio de sus actividades, con cinco planteles, 17 licenciaturas y 7 maestrías, arroja un gasto multimillonario de 21 mil millones de pesos, dando como resultado solo cuatro mil 400 egresados de una Universidad que lo único que ha cuidado es el adoctrinamiento de jóvenes de manera dogmática para la izquierda del país.

Cuando se señaló que regresarían 500

jóvenes como médicos y otros 500 con estudios de enfermería nos gustaría pensar que será con criterios de excelencia por tratarse de la salud de los mexicanos, y no **Deberá de** ser de especial atención el proyecto que se presente de la cuarta sección de Chapultepec, en la que se incluya este centro educativo y si representará modificaciones al uso de suelo, como también la explicación de la administración y gobernabilidad de este espacio que se prometió como la cuarta sección del bosque de Chapultepec, si es que los estudiantes de esta la universidad nos demandan la conocida autonomía universitaria

con los criterios que ha sido sello de la izquierda en la ciudad manteniendo en la Universidad de la CDMX un acceso irrestricto, con una matrícula que crece y crece por que no se permite ningún criterio de exigencia académica para la permanencia en la misma.

Nunca en la historia de nuestro México habíamos llegado al punto de politizar el sistema de salud nacional y en este afán de deshacer todo lo pasado al costo que sea, me pregunto si la aportación de la Ciudad de México será una mala réplica del proyecto educativo que han defendido y al que le han incrementado presupuesto año con año a pesar del resultado; si la jefa de Gobierno aplicará los mismos criterios de evaluación, si es que existen, a la Universidad de la Ciudad de México que se aplicaron a las estancias infantiles y al seguro popular ¿hace cuanto que está Universidad debió haber sido cerrada y transformada en otra institución para el "bienestar" de los capitalinos?

Me despido, no sin antes decir que deberá de ser de especial atención el proyecto que se presente de la cuarta sección de Chapultepec.